

La emigración de mi familia española a Cuba

Heidi Chávez Jambrina

La emigración española hacia América y los vínculos económicos y culturales hicieron una unión con España. Así fue que en defensa de la Segunda República española, pelearon junto a ellos muchos cubanos.

También el exilio español vino para América, a México, Argentina y Cuba.

La emigración de los pueblos españoles y cubanos es como una de las raíces que han contribuido a conformar la nacionalidad cubana.

Por tales motivos parte de la familia de mi bisabuela María Presentación Zúñiga Albino, mi bisabuelo Antonio Jambrina Zúñiga y sus padres y hermanos Juan y Gabriel.

Mi bisabuelo nace el 28 de noviembre de 1896, llegando a Cuba en 1910 instalándose en Cacocún, su padre Ramón trabaja en la agricultura. Juan trabajó en unos pozos y durante un proceso de trabajo sufrió un accidente con 23 años, lo retiraron en esos momentos por accidente de trabajo por \$ 1.500. Pasado unos años se mudan para Nuevitas, Camagüey, allí nacen 2 hermanas de ellos, María y Pilar, allí trabajaron en el transporte de coches y caballos, sus padres en 1925 regresan a España con sus hijas. Antonio, y Gabriel pasan a vivir a Victoria de las Tunas.

En el año 1918 llega a Cuba Teresa Zúñiga Albino que estaba comprometida en matrimonio con Juan Jambrina realizando el mismo a los 15 días de haber llegado, al trabajo que se dedican es la recolección de aves y huevos para luego enviarla hacia La Habana, los cuales pasaron un tiempo en ese trabajo.

Aproximadamente en el año 1926 hacen un viaje hacia España con ideas de quedarse, pero solo están 1 año regresando de nuevo a Tunas, Cuba, al llegar decide poner un bar en el que estuvo un tiempo regular pero al final lo perdió todo, entonces comienza a trabajar en los ferrocarriles hasta su retiro, su vida es tranquila hasta 1975 que vienen para La Habana por encontrarse



María Presentación Zúñiga Albino.

enfermo siendo ingresado en el Hospital Nacional donde fallece el 6 de febrero de 1975 quedándose viuda Teresa en casa de su hermana María Presentación hasta que fallece el 17 de Octubre de 1978. Este matrimonio de Juan y Teresa no tuvieron hijos.

Hermenegildo Gabriel Jambrina Albino nació en Gema, provincia de Zamora, el 8 de Junio de 1904. Fue una persona enferma, realizaba algunos trabajos simples, así que en 1979 es operado teniendo que amputarse [sic] una pierna, su hermano Antonio y sobrino Jesús lo van a buscar pues vivía en Tunas, estando en casa de Antonio hasta que se le ubica en un Asilo de Monjas de Bejucal que fue gestionado por su hermana Sor Eugenia desde España permaneciendo allí hasta que fallece el 20 de Enero de 1986 con 82 años.

En el mes de marzo de 1920 llega a Cuba María Presentación Zúñiga Albino en el barco Magallanes la cual venía a contraer matrimonio con Antonio Jambrina Albino el cual se efectuó el 20 de Marzo de 1920.

En el 1922 regresa a España por estar enferma, lleva consigo su primera hija llamada Ramona y a su vez va en estado, la travesía fue buena y es recibida por sus padres y familia, estando allí su hija Ramona enfermó y murió y poco después le nació otra niña que le puso por nombre Paulina, al cumplir 6 meses regresa de nuevo a Cuba, viene en un barco estando 40 días en cuarentena en Tricornia en Pinar del Río.

Unos años más tarde su familia vino para Cuba quedándose poco tiempo regresando a España en 1933. Pero su hermana Teresa se queda pues está casada con Juan Jambrina Albino.

El matrimonio se establece en Victoria de las Tunas naciendo sus hijos Alfredo, Félix, Raquel, Emelina, Orlando, Jesús, Norberto y Vicente y allí todos llegan a su adultez. En el 1958 vienen a vivir a La Habana.

Antonio Jambrina trabaja en la Empresa de Licores Bocoy hasta que se retira, él perteneció a todas las organizaciones de la Revolución cumpliendo todas las tareas asignadas a realizar, fue vanguardia en su centro de trabajo por varios años llegando a ser militante del Partido.

El 16 de Septiembre de 1983 cuando venía del Policlínico de curarse el dedo que se lastimó en una semana de playa, al cruzar la calle Dolores y Lawton fue arrollado por una moto siendo auxiliado al momento y llevado para el hospital haciendo por él todo lo posible por salvarle la vida, pero el 19 de Septiembre fallece con 87 años. Como se debe suponer fue un golpe muy duro para toda la familia.



María Presentación Zúñiga y familia.

El matrimonio cumplió sus 50 años de casados, su familia se constituye de 9 hijos, 15 nietos, 15 bisnietos y tataranietos que no conocieron.

Mi bisabuela nace el 18 de noviembre 1900 y muere el 21 de diciembre de 1995, vivió en Cuba 75 años.

María Presentación a los 94 años recibe por primera vez ayuda del Consulado de España, pues el segundo cobro fue cobrado por sus hijos pues ya ella había fallecido; pues nunca fue informada de que las personas mayores emigrantes recibían ayuda del Consulado Español.

Paulina Jambrina ciudadana española, sus hijos se acogieron a su ciudadanía, actualmente con sus esposas e hijos residen en Canarias, además 2 nietos de Raquel también, uno en Lanzarote y otro en Portugal, además Emelina Jambrina Zúñiga son actualmente ciudadanos españoles esperando aviso Raquel Jambrina Zúñiga.

Cada emigrante traslada a sus generaciones el amor y la añoranza por su tierra natal, por tal razón por lo menos en Cuba ha existido diferentes colonias de las provincias de España y manteniendo hasta la actualidad relaciones muy bonitas con todos los asociados, realizando actividades, distribución de ropas, etc.

En todo momento en la Colonia Zamora han formado un cuerpo de baile tradicional de Zamora con bisnietos de emigrantes. Las muchachas están muy felices con la iniciativa que ha tenido la directiva de la colonia.

La familia vivía separada en la distancia, pero siempre sus relaciones fueron muy afectivas unas con otras, pues hasta ahora son mantenidas las relaciones por las vías modernas pues aún viven tías y primos en Zamora y en otros lugares de España.

Este trabajo sobre la emigración de la familia de mi emigrante lo pude realizar por la cooperación de mis tías Emelina y Raquel, mi abuelo Jesús Juan y mi mamá, pues realmente me sentí muy motivada en conocer sus alegrías y tristezas de sus vidas que son por suerte largas.